

Apéndice: Algo más sobre Las Tunas

Por iniciativa del Centro de Investigación White, algunos medios de comunicación han reflejado la importancia que la UAP ha dado a esos primeros cursos ofrecidos en el pueblo de Las Tunas, Santa Fe.¹

¿Cuáles son los datos concretos que tenemos? Una simple enumeración un tanto desordenada.

- Las actividades educativas comenzaron provisoriamente en Las Tunas, el 20 de enero de 1899, bajo la dirección de Nelson Z. Town, hasta entonces director de publicaciones.² Doce días antes, el 8 de enero de 1899, habían llegado a la estación ferroviaria de Las Tunas el pastor Nelzon Z. Town, su esposa Sadie Graham y el profesor A. T. De Learsy.

- La colonia agrícola de Las Tunas se fundó en 1868. Allí el pastor Westphal alquiló por dos años una vivienda amplia y la estructura del ex molino harinero San Luis que había funcionado desde 1874 hasta el año anterior. Estas instalaciones pertenecían a la familia Inhabenit, adquiridas luego por las familias Wegener e Imhoff. La estación ferroviaria de Las Tunas facilitaba el acceso de los estudiantes.

- El pastor Nelson Z. Town no era un improvisado, sino un graduado del curso ministerial, una década antes de su traslado a la Argentina en 1896. Estudió en el Colegio de South Lancaster, Massachusetts, Estados Unidos, fundado por el pionero de la educación adventista, Goodloe H. Bell.³ Sobre él puede encontrarse más información en la *Seventh-Day Adventist Encyclopedia*.⁴

- Como queda dicho, el primer curso de formación para colportores tuvo una matrícula de seis alumnos y al segundo asistieron 21 alumnos internos y 8 externos.⁵ Ahora, con respecto a la identidad de los primeros alumnos, hay un par de listas discordantes. En la llamada “Carta Mensual” se lee textualmente: “Rodolfo Diriwachter y Enrique Streuli se fueron a Entre Ríos. David Rostán y Armando Hammerly están viajando al sur en Santa Fe, el hermano Guerin ha vuelto a la Prov. de Córdoba y Enrique Peverini y yo [Nelson Z. Town] estamos en la Prov. de Buenos Aires”. En los años 1960, el pastor Santiago Mangold, ex alumno de Las Tunas, dio otros nombres, tal vez del segundo grupo: Ignacio y Angelberto Kalbermatter, Santiago Mangold, Pablo y Juan Bonjour, Godofredo Block, Armando Hammerly, Daniel y Luisa Peverini y Daniel Rostán.

¹ Véase, por ejemplo: Daniel Oscar Plenc, “La Universidad Adventista del Plata evoca sus orígenes santafesinos”, *Zoom*, 22-28 de junio de 2009, 10. Daniel Oscar Plenc, “Las Tunas”, en *Región Litoral*, del 03 enero 2021 (Regionlitoral@regionlitoral) - Sitio Web de noticias y medios de comunicación. El artículo refleja lo publicado previamente por el Centro de Investigación White. <https://www.facebook.com/117793501599405/posts/3903972436314807/?flite=scwspnss>

² Véase el artículo: Daniel Oscar Plenc, “El Colegio de Las Tunas”, *Revista Adventista*, junio 2016, 9.

³ Bell fue el primer director del Colegio de Battle Creek, Michigan, fundado en 1872 por inspiración de Elena G. de White. Sadie Graham era egresada de la escuela media en la misma institución de Massachusetts. Aecio E. Cairus, “Raíces de excelencia”. Archivo de Documentos del Centro de Investigación White, Universidad Adventista del Plata.

⁴ N. Z. Town fue luego misionero en Escocia e Inglaterra. Permaneció en la Argentina por doce años, regresó a su patria y se desempeñó posteriormente como presidente de la Unión Austral de la IASD de 1930 a 1933. Ver: Don F. Neufeld, ed., *Seventh-Day Adventist Encyclopedia*, vol. 2, Second Revised Edition (Hagerstown, MD: Review and Herald Publishing Association, 1996).

⁵ Véase el capítulo: “La acción académica y administrativa”, Wensell, 113-135.

Esta lista bien puede no ser exacta, según otros testimonios, por lo que sólo nos queda la ilusión de recuperar alguna vez la nómina completa.

- Lo que sabemos es que las clases que comenzaron el 20 de enero se extendieron sólo hasta el 17 de marzo, cuando profesor y estudiantes salieron a hacer sus prácticas. El segundo curso se inició el 20 de junio, con 29 estudiantes, que oscilaban entre los 7 y los 30 años. A la tarde se desarrollaban las actividades de la escuela primaria y por la mañana las del secundario, con unos diez alumnos. En la tranquilidad de Las Tunas había tiempo y se compartían muchas cosas, como el estudio de la Biblia, la música y el canto (con el acompañamiento en órgano de la Sra. Town), la molienda manual de trigo para el pan integral y la fabricación y venta de manteca de maní. Muchos de los internos aprendieron a gustar de la alimentación vegetariana.

- Las materias enseñadas fueron probablemente Sagrada Escritura, Gramática, Matemática, Historia y Fisiología. Los estudiantes provenientes de familias europeas que entendían mejor el inglés, el francés o el alemán, debían sobre todo, conocer los libros que se habían elegido para su distribución (seguramente *Patriarcas y profetas*, y *El conflicto de los siglos* de Elena G. de White).⁶

- Las Tunas aún conserva ese solar donde se dieron los dos cursos de preparación para misioneros. En varias oportunidades la Universidad Adventista del Plata y la Asociación Argentina Central (AAC) han colocado placas alusivas a esos inicios o simplemente han visitado el sitio en forma grupal.⁷

- Como muchos recordarán, hubo un emotivo encuentro un frío y grisáceo 20 de junio de 2009 organizado por el Centro White, cuando mucha gente de cerca y de lejos participó del acto de colocación de placas en nombre de la UAP y de la AAC.⁸ Todavía nos emociona recordar la recepción del Jefe de la Comuna, de una delegación de la escuela primaria, del director de la Radio FM Plus de Las Tunas, Dr. Fabián Kieffer. Sobre todo, la hospitalidad de los hermanos Livia y Eduardo Wegener (ya fallecido) en su propia casa, con té caliente y tortas alemanas. Juan Carlos y Margarita Piora eran amigos de la familia Wegener y todos fuimos recibidos como si fuéramos de la familia.

- Quisimos volver el 21 de diciembre 2013, para deleite de muchos que no conocían el lugar y para solaz de otros que decidieron retornar. Viajamos con un sentimiento de gratitud a Dios por sus bondades y a la gente de Las Tunas por su amabilidad. Resultó en un encuentro entre las comunidades de Libertador San Martín, Entre Ríos y Las Tunas, Santa Fe. Hubo palabras alusivas, música navideña traída de la UAP, pequeños discursos, etc. Se contó con el apoyo de la administración de la UAP y de la Comuna de Las Tunas con sus autoridades y sus fuerzas vivas.

⁶ Datos recogidos de Nelson A. Town, "Argentina", *Advent Review and Sabbath Herald*, 27 febrero 1900, 140.

⁷ Ver: Daniel Oscar Plenc, "La educación teológica en la UAP", en: *Ensina (la) Palavra: a formação teológica na Igreja Adventista na América do Sul*. Adolfo S. Suárez y Alberto R. Timm, organizadores (Entre Ríos, Argentina: Editorial UAP y Engenheiro Coelho, Brasil: UNASPRESS, 2022), vol. 3:15-93.

⁸ Véanse: Daniel Oscar Plenc, "Las Tunas, 110 años después", *La Agenda de la Universidad Adventista del Plata*, N° 20, Año 2009.

La excusa fue un acto de renovación de las placas de 2009 que estaban deterioradas.⁹ Se llevaron placas de bronce, provistas generosamente por Juan Carlos Piora.

- El 22 de junio de 2019 se hizo la última visita institucional a Las Tunas organizada por el Centro de Investigación White. La llamamos “Acto de recordación por los 120 años del inicio de las clases en Las Tunas”. La conducción estuvo a cargo del Dr. Fabián Kieffer, director de la radio local. Se hicieron presentes varias personalidades de las Tunas y de localidades vecinas. Estuvieron el Jefe Comunal Orlando Imhoff, el Intendente de Libertador San Martín Raúl Casali, el rector de la UAP, pastor Horacio Rizzo, el Vicerrector Académico Gabriel Pérez Schulz, el presidente de la AAC pastor Ariel Meda, y el Dr. Juan Carlos Piora, entre otros. Piora tuvo palabras alusivas al Día de la Bandera y a la figura de Manuel Belgrano. Hubo emotivas expresiones de los dos intendentes y finalmente la reseña histórica: “Las Tunas, crónica de fe y coraje”. El acto volvió de cerrarse con un momento de socialización acompañado de una mesa dulce provista por la Comuna.

Las preguntas que permanecen: ¿Por qué se fueron de Las Tunas a Camarero? ¿Qué ventajas ofrecían las tierras en la provincia de Entre Ríos?

- El traslado del colegio y su director a Entre Ríos se decidió los días 22 y 23 de julio de 189 con la presencia del pastor Frank H. Westphal. El edificio para el colegio en Camarero había comenzado en octubre y no estaba terminado cuando se retomaron las clases en 1900. Al llegar no había nada, salvo ese campo de trigo donado por Jorge Lust y su esposa Amalia Gross. Todo estaba por hacerse. Para el primer edificio se contó con la dirección voluntaria del hermano Pedro Peverini. El mismo pagó a su peón. El propio pastor Westphal amasaba el barro, el director Nelson Town, limitado físicamente, preparaba la comida, Luis Ernst cavó el pozo y Domingo Daliesi, de Las Tunas vino con una donación de árboles.

-La institución habría de cambiar de nombre varias veces: Colegio Camarero (1900), Colegio Adventista del Plata (1908) y Universidad Adventista del Plata (1990).¹⁰ Fue una pieza clave en el desarrollo de la obra en toda la Cuenca del Plata y más allá. Allí de imprimieron y distribuyeron publicaciones misioneras; en ese lugar se elaboraron alimentos saludables con el nombre de “Gránix”.

- ¿Por qué dejaron Las Tunas, una región próspera con excelentes medios de transporte desde muchos puntos del país? No lo sabemos bien. Algunos piensan que Entre Ríos ofrecía un clima de mayor libertad religiosa que Santa Fe, pero no tenemos evidencia de ello. Lo cierto es que la colonia alemana de Entre Ríos se impuso debido a su entusiasmo y sus donaciones. Es que no hubo en Las Tunas una donación de tierras como en Camarero. Lo cierto es que las aparentes ventajas de Las Tunas no fueron suficientes y el colegio se mudó a las tierras aisladas y pantanosas de Entre Ríos.¹¹ Conforme esa resolución, el director se trasladó a Entre Ríos y en octubre comenzó la construcción del primer edificio.¹² Las clases comenzaron en abril con 15 alumnos y terminaron

⁹ Ver: Daniel Oscar Plenc, “Las Tunas: un lugar para volver”, *La Agenda de la Universidad Adventista del Plata*, año XIX, Nº 2, 12-18 marzo 2014, 7-8.

¹⁰ Para esta evocación de Las Tunas, Santa Fe, se recomienda el siguiente libro: Daniel Oscar Plenc, *La formación teológica en la UAP. Una historia de excelencia y servicio: 1898-2018* (Libertador San Martín, Entre Ríos: Editorial Universidad Adventista del Plata, 2018), 200 pp. ISBN: 978-987-765-015-0.

¹¹ Peverini, *En las huellas de la Providencia*, 115.

¹² *Ibíd.*

el 20 de septiembre con 23.¹³ Debemos saber que los primeros estudiantes no buscaban un título académico, sino la preparación necesaria para trabajar como misioneros, maestros o colportores.¹⁴ El pastor Town dirigió la construcción y fue director del Colegio Camarero hasta 1901. Lo secundó por un tiempo el profesor James A. Leland.¹⁵

Como corolario, una bellísima historia

El primero de junio de 2012, el mismo profesor Juan Carlos Priora escribió un correo significativo a varias autoridades de la UAP y de la Iglesia de la UAP. El asunto era claro: “Mañana bautismo, primer fruto de Las Tunas, Santa Fe”. Recordando con emoción el largo trabajo realizado en favor de la gente de Las Tunas, decía el remitente: “Apreciados compañeros: (1) En junio del 2009 fuimos por primera vez, como institución, a Las Tunas para hacer un acto de reconocimiento por los 110 años del CAP-UAP. (2) El 24 de septiembre de 2010 derivamos a la rectoría la solicitud de la Srta. Elisabeth Imhoff Hang para estudiar en la UAP, solicitando la beca que se ofreciera en el acto de Las Tunas. Elisabeth fue recibida como alumna. (3) Don Amaro Peverini y la esposa hicieron un excelente trabajo de consejeros y guías desde entonces. (4) Mañana, 2 de junio, por la mañana, se bautizará Elisabeth. Será la primera adventista en Las Tunas, localidad que una vez albergó a la hoy, UAP. A pesar de que los padres son católicos, mañana estarán presentes. ¡Alabado sea el Señor!”. Elisabeth fue bautizada en la iglesia de la UAP. Una fotografía muestra su bautismo oficiado por el pastor Daniel Briggen durante una semana de oración. Elisabeth terminó su carrera universitaria en la UAP y en 2016 se casó con el pastor José Gamaliel Vera Tovar. Debo decir todavía que durante el acto de 2009 Elisabeth se acercó al predio del antiguo colegio adventista con sus padres. La timidez o la desconfianza los llevó a no bajar del auto, sino a permanecer adentro escuchando todo con las ventanillas bajas. En ese momento la UAP ofreció una beca a un estudiante destacado de Las Tunas. Elisabeth fue elegida y lo demás es historia. Pienso que tal vez, sea tiempo de pensar en algo más que podría realizarse por la predicación del evangelio en ese pequeño pueblo de Santa Fe. Después de todo Las Tunas dista sólo 125 kilómetros de la Universidad Adventista del Plata.

¹³ Juan Carlos Priora, “Regreso al pasado”, *El observador*, 7 de septiembre de 2007, 23. Peverini, *En las huellas de la Providencia*, 116.

¹⁴ Jean Vuilleumier, “Argentine Republic”, *Review and Herald*, 3 julio 1900, 428.

¹⁵ Acerca de este tiempo fundacional escribió Juan Carlos Priora un valioso artículo titulado “De la creación virtual al funcionamiento real”, preparado con la colaboración de los pastores Walter Weiss, Benito Kalbermatter, Egill Wensell y Néstor Alberro Peverini. El original de este artículo fue publicado en *La Agenda de la UAP* el 14 de abril de 2009.